

Iglesia en Jaca

Campamentos de verano



El peregrino se pone en marcha para pregonar la salvación, el exilio voluntario, la ruptura con el mundo y con su patria.

Desde la diócesis de Jaca, actualmente puede decirse que no se organizan ni campamentos ni actividades similares durante el verano. Sin embargo, asistimos, acompañamos y apoyamos a cientos de grupos de toda España que acuden a nuestra zona durante los meses de julio y agosto.

Ricardo Mur

Los campamentos de verano, han sido y son una motivación para niños y jóvenes; por el valor que tienen, por el hecho educativo intrínseco que conllevan, por la tradición, el esfuerzo, la novedad, la experiencia vivida... y muchos otros aspectos que hacen de las actividades de ocio una oportunidad única.

Los campamentos de verano tienen un efecto catalizador, hacen que pasen cosas, sentimientos, sensaciones y emociones. Aprovechar estos momentos para educar a los niños y jóvenes y hacerles crecer como personas y como ciudadanos es un reto insoslayable, que debería valorarse mejor.

Los campamentos de verano no individualizan, evitan el aislamiento, evitan la marginación y son actividades inclusivas que nos ayudan en nuestra socialización. Las salidas están pensadas para hacerse en grupo,

en un espacio diferente al cotidiano y donde la diversidad de edades y la repartición de tareas nos hacen ser protagonistas y actores de cada actividad y de cada minuto. Hay que pasarlo bien, pero también hay que barrer o limpiar la mesa y hacer la cama y ser responsable del propio tiempo.

Los campamentos de verano nos brindan la oportunidad perfecta para conocer nuevos amigos en un entorno alejado del centro de estudio o de casa. Algo tan sencillo como cambiar las cuatro paredes del aula o de casa por un entorno natural, cambiar los pupitres o la cama por la litera, o la ropa de cada día por el bañador o las botas de caminar, facilitan las buenas relaciones y refuerzan y estrechan sorprendentemente el enlace emocional que nos une con los amigos y los compañeros, al engrandecer la confianza que nos une.

El tiempo de charlar hasta

dormir, las confidencias y la diversión a oscuras que suelen hacer perder la paciencia a los monitores y maestros son momentos que cohesionan y unen al grupo como nunca. Los más pequeños mostrarán su cariño, los más grandes su confianza e incluso su respeto; y dependerá de cada monitor, maestro o profesor aprovecharlo como crea más conveniente.

El tiempo libre es un momento en que la persona disfruta de manera especial, por la posibilidad de elegir en qué invertirlo, y porque se vive con menos imposición y con mayor predisposición a la participación. Por lo tanto, las probabilidades de que el aprendizaje sea eficiente son mucho más altas.

Los grupos scouts, las parroquias, los movimientos juveniles han tenido presente el valor de las salidas de colonias y campamentos de los niños y jóvenes desde hace mucho tiempo.

Desde que son más pequeños

hasta la más alta adolescencia, si van de campamentos de verano cada verano tendrán la oportunidad de conocer una buena parte del país donde viven. Cuanto más mayores sean los participantes, más podremos abrir el radio de acción, saliendo de las comarcas que tenemos más cerca y visitando parajes más diversos, moviéndonos del mar a la montaña y de la montaña al mar. La búsqueda de la diversidad en el lugar escogido hará que el aprendizaje sobre el territorio y la conciencia de pertenecer a un país sean mayores.

Los campamentos de verano tienen un gran valor en el crecimiento personal y en la educación de los niños y jóvenes para convertirse en personas. Con los campamentos de verano, hacemos crecer a las personas y además protegemos el futuro y capacitamos en muchos aspectos de la vida cotidiana a los niños y jóvenes que participan.

La Palabra

Evangelio

«Escuchad y entended»

EVANGELIO XXII Domingo del
Tiempo Ordinario Mc 7, 1-8.
14-15. 21-23.

En aquel tiempo, se reunieron junto a Jesús los fariseos y algunos escribas venidos de Jerusalén; y vieron que algunos discípulos comían con manos impuras, es decir, sin lavarse las manos. (Pues los fariseos, como los demás judíos, no comen sin lavarse antes las manos, resregando bien, aferrándose a la tradición de sus mayores, y al volver de la plaza no comen sin lavarse antes, y se aferran a otras muchas tradiciones, de lavar vasos, jarras y ollas). Y los fariseos y los escribas le preguntaron: «¿Por qué no caminan tus discípulos según las tradiciones de los mayores y comen el pan con manos impuras?». Él les contestó:

«Bien profetizó Isaías de vosotros, hipócritas, como está escrito: “Este pueblo me honra con los labios, pero su corazón está lejos de mí. El culto que me dan está vacío, porque la doctrina que enseñan son preceptos humanos”. Dejáis a un lado el mandamiento de Dios para aferraros a la tradición de los hombres».

Llamó Jesús de nuevo a la gente y les dijo: «Escuchad y entended todos: nada que entre de fuera puede hacer al hombre impuro; lo que sale de dentro es lo que hace impuro al hombre. Porque de dentro, del corazón del hombre, salen los pensamientos perversos, las fornicaciones, robos, homicidios, adulterios, codicias, malicias, fraudes, desenfreno, envidia, difamación, orgullo, frivolidad. Todas esas mal-



El comentario por Gustavo Máñez

A Dios no se le puede engañar

A Dios no se le puede engañar. Podemos revestir nuestra vida de muchos y buenos actos; podemos cumplir todo el compendio de mandamientos, los de Dios y los de la Iglesia; podemos ser unos defensores acérrimos de la santa y sana doctrina... Pero si todo eso no nace de un corazón enamorado de Dios... será como polvo que se lleva el viento; será un culto vacío de verdadero sentido.

A veces hacemos trabajar más a nuestra mente que a nuestro corazón. Estamos más pendientes de la “letra” que de lo que ella re-

presenta. Mira tu corazón. ¿Qué encuentras en su parte más profunda? En él, si apartas otras muchas cosas que a veces lo opacan, encontrarás al mismo Cristo que habita en ti.

Y ha de ser Él el que mueva todos tus actos, todos tus sentidos, toda tu vida.

Honraremos a Dios con nuestros labios porque nuestro corazón estará lleno de Él.

A Dios no se le puede engañar.

Cuida su presencia en tu corazón.

¡Feliz Domingo Familia!

Breves

Visita al papa Francisco

El arzobispo de Zaragoza, Mons. Carlos Escribano, junto al presidente del Gobierno de Aragón, Jorge Azcón y la alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca, se reunieron el pasado 19 de agosto en el Vaticano con el papa Francisco, a quien le trasladaron su interés por que visite la capital aragonesa en un posible viaje a España. El pontífice dejó la puerta abierta a esa posibilidad mientras se trabaja ya en la preparación del Jubileo de 2025, donde Zaragoza podría tener un papel especial con la celebración de eventos en torno al Pilar entre otros espacios.



La cruz del Aneto vuelve a la cumbre tras su restauración

El Palacio de los Condes de Ribagorza, en Benasque, acogió la bendición de la Cruz del Aneto antes de ser sacada a hombros por la localidad. Fue el Ayuntamiento de este municipio pirenaico el que decidió en 2023 bajarla de la cima para su restauración. La cruz, que pesa unos 100 kilos y tiene una longitud de casi 4 metros, fue llevada en hombros desde el Palacio hasta las dependencias de la Guardia Civil que será la encargada de subirla a la cima con el helicóptero del Greim.



Jornada de Oración por la Creación

Este 1 de septiembre, Día de Oración por el Cuidado de la Creación, líderes religiosos de todo el mundo dirigirán un momento de oración y reflexión bajo el lema “Esperanzar y actuar con la Creación”. Será a las 15:00 h. y puede seguirse en el enlace que aparece en el QR.



Carta del administrador apostólico

Ante un nuevo curso pastoral 2024-2025

Nuestra Iglesia Diocesana en Camino Sinodal hacia el Jubileo del año 2025

D. Vicente Jiménez Zamora

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



Después del descanso merecido del verano, en el que hemos podido reponer fuerzas físicas y espirituales, el Señor nos llama a trabajar en su viña con renovado empeño. Con esta breve *carta pastoral* os anuncio la Programación de este nuevo curso, que será presentada a toda la Diócesis en este mes de septiembre, según calendario que se indicará oportunamente.

En situación de Sede Vacante. Nuestra Diócesis está en periodo de *Sede Vacante*. Como decía en mi saludo y mensaje de presentación, este periodo de interinidad “no debe ser un tiempo de inmovilismo pastoral ni de paro encubierto, porque el Espíritu Santo sigue guiando a su Iglesia, que en este momento histórico de cambio de época es una *Iglesia Sinodal: comunión, participación y misión*”.

Dos ejes o focos pastorales: el Sínodo y el Jubileo del año 2025. Por eso, en comunión con toda la Iglesia y en sintonía con el Sucesor de Pedro, el Papa Francisco, nuestra Programación Pastoral para el curso 2024-2025 se estructura en torno a dos ejes o focos pastorales ya enunciados en el título de nuestra Programación Pastoral: El Sínodo y el Jubileo del año 2025.

Conocimiento y aplicación por parte de todos. Todos los diocesanos, sacerdotes, miembros de vida consagrada y fieles laicos debemos conocer y poner en práctica la Programación



Pastoral 2024-2025, *en señal de comunión eclesial*, conscientes de que el trabajo pastoral y comunitario no depende sólo de nuestro esfuerzo, sino que principalmente es obra de la gracia de Dios, que actúa en su Iglesia y en cada uno de sus miembros por medio de Jesucristo, fuente de nuestra alegría para anunciar el Evangelio: *Si el Señor no construye la casa, en vano trabajan los albañiles*” (Sal 126).

La Programación Pastoral es la *hoja de ruta y la carta de navegación* para todos los que formamos la gran familia de la Diócesis.

La Virgen María, *modelo de nuestra Iglesia diocesana en salida y en misión*. La Madre del Evangelio viviente es manantial de alegría para todos nosotros, porque Ella aprendió a descubrir la profundidad, la presencia y acción del Espíritu en su vida. Nuestra Señora es modelo de evangelizadores, pues es portadora del Salvador como esclava del Señor, mostrándolo y entregándolo a la comunidad cristiana.

La Virgen María, *modelo de nuestra Iglesia diocesana en salida y en misión*. La Madre del Evangelio viviente es manantial de alegría para todos nosotros, porque Ella aprendió a descubrir la profundidad, la presencia y acción del Espíritu en su vida. Nuestra Señora es modelo de evangelizadores, pues es portadora del Salvador como esclava del Señor, mostrándolo y entregándolo a la comunidad cristiana.

Que nos acompañe en el camino sinodal y en la preparación y celebración del Jubileo del año 2025 la poderosa intercesión de la Virgen María tan querida y venerada en nuestra tierra.

Patrimonio

La Iglesia en Aragón, un ejemplo de patrimonio puesto al servicio de la sociedad



Actuación de MAB Consort en la iglesia de San Martín de Hecho. Fuente: En el Camino de Santiago

Redacción

España cuenta con más de 3.000 inmuebles de interés cultural al servicio de la sociedad. Catedrales, Iglesias, ermitas, santuarios, museos, palacios, claustros... no son sólo espacios vivos de fe y evangelización, también están puestos al servicio de la sociedad como espacios culturales que atraen a millones de visitantes a nuestros pueblos y ciudades. Su valor histórico y arquitectónico es incalculable pero además acogen y hacen posible innumerables iniciativas de tipo cultural que van

desde exposiciones, conciertos o representaciones hasta charlas, cursos, foros o actos institucionales. Las diócesis aragonesas en concreto atesoran 263 BIC y seis museos de arte sacro, además de varias fundaciones que promueven la cultura junto a las AAPP. Un patrimonio que conlleva decenas de proyectos de rehabilitación, conservación y mantenimiento. En su interior, además, cobran vida multitud de eventos en colaboración con instituciones, empresas, asociaciones y movimientos que promueven la cultura a lo largo de todo el año.

Mensaje para la Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación 2024

“Espera y actúa con la creación”

(Rm 8, 19-25)

¿QUÉ SIGNIFICA ESPERAR Y ACTUAR CON LA CREACIÓN?

¿CÓMO VIVIR ESTE ESPÍRITU DE FRATERNIDAD UNIVERSAL?



El Papa Francisco nos anima a:

- **Vivir una fe encarnada**, que sabe entrar en la carne sufriendo y esperanzada de la gente.
- **Unir fuerzas** y contribuir a repensar entre todos la cuestión del poder humano, cuál es su sentido, cuáles son sus límites.

El Santo Padre, en *Fratelli tutti*, nos invita a vivir un **espíritu de amistad social y de fraternidad universal**, a la paz cristiana y al cuidado de la casa común.



El Espíritu Santo llama a la comunidad creyente:

- A extender esta armonía entre la humanidad también a la creación en la **responsabilidad por una ecología humana e integral**, camino de salvación de nuestra casa común.
- A la **conversión de estilos de vida**, para oponerse a la degradación del medio ambiente.
- A manifestar una crítica social que sea, en primer lugar, **testimonio de una posibilidad de cambio**.

“ El cuidado de la creación no es sólo una cuestión ética, sino también eminentemente teológica: concierne al entrelazamiento del misterio del hombre con el misterio de Dios. ”

Pieza de septiembre del Museo Diocesano de Jaca

San Miguel de Otal

Procedencia: Iglesia Parroquial de San Miguel de Otal (Huesca)

Cronología: 1510-1520

Medidas: 139 cm. x 85 cm.



El día 29 de este mes se celebrará la festividad de San Miguel, como pieza de septiembre proponemos el óleo sobre tabla de San Miguel de Otal. En esta pintura se representa a San Miguel Arcángel atavia-

do como guerrero, luchando contra el demonio y sujetando una balanza en la mano, en el momento de pesar las almas durante el Juicio Final. Aparece como un joven alado, con corona y nimbos dorados, que tiene larga melena castaña y un rostro de suaves rasgos. Viste una armadura con coderas y rodilleras que le protege el cuerpo por completo, un manto rojo con ribete dorado sujeto bajo el cuello con un broche y un cinturón marrón con hebilla dorada del que cuelga una espada. Completa su atuendo con unos sencillos zapatos de color negro.

El santo está de pie encima del demonio, al que clava en el rostro una lanza de gran longitud que sujeta con su mano derecha, mientras que con la izquierda sostiene una balanza en cuyos platos apa-

recen dos pequeñas figuras que simbolizan las almas que van a ser juzgadas. En uno de los dos platos de la balanza aparecen representadas las malas acciones de la difunta en forma de figurita femenina que, asustada, intenta huir de las garras del demonio, y en el otro plato, que también intenta agarrar el diablo, aparece el alma de la difunta tranquila y rezando. Esta será la representación de las buenas obras que la difunta hizo en su vida terrenal.

En oposición a la belleza del santo, el demonio es un ser de aspecto monstruoso que combina elementos antropomorfos y zoomorfos: presenta orejas puntiagudas, garras de ave en las extremidades y escamas en toda la mitad inferior del cuerpo. Además, en la zona de los hombros se aprecian dos rostros animales con la boca abierta, como si engulleran sus brazos y un gran rostro en la zona del vientre, bajo el pie derecho del santo. El demonio se está incorporando, apoyando el peso de su cuerpo sobre el brazo derecho y con las extremidades superior e inferior del lado

izquierdo agarra los platos de la balanza.

La escena se desarrolla en un espacio interior con el suelo cubierto de baldosas cuadradas que otorgan profundidad a la obra y ante un fondo dorado con decoración en rojo.

¿Sabías que...?

El término psicostasis proviene del griego y significa el peso del espíritu o la lucha del alma, esto es, el procedimiento por el cual se determina la condenación o salvación eterna. En el cristianismo sucederá cuando se produzca el Juicio Final y San Miguel pese en una balanza las buenas y las malas acciones. En este proceso también interviene el diablo, quien utiliza artimañas para inclinar la balanza a su favor y llevarse el alma al infierno. Una variante que no es estrictamente la escena de la psicostasis, se produce cuando el arcángel sujeta la balanza y a su vez con una lanza ataca al diablo; produciéndose al mismo tiempo dos temas propios de su iconografía.

Pasó durante el mes de agosto

- **4, domingo:** Misa mozárabe en Satué.
- **5, lunes:** Festividad de la Virgen de las Nieves. Misa montañera en la cima de la Grande Fache.
- **10, sábado:** Mercadillo de Cáritas parroquial de Biescas.
- **15, jueves:** Asunción de la Virgen. Colecta pro Reconstrucción de Templos.
- **20, martes:** Misa homenaje a la Guardia Civil en Sallent de Gállego.
- **24, sábado:** Inauguración de las obras de restauración de la iglesia parroquial de Badaguás.

A tener en cuenta

■ 21 de septiembre, sábado:

Presentación de la Programación Pastoral para el próximo curso, sobre la que trabajamos en la Jornada de Pastoral del pasado 15 de junio.

■ Viaje al Norte de Italia:

El arciprestazgo de Biescas ha preparado un viaje al Norte de Italia (Turín, Milán, Bérgamo, Lagos Maggiore, Como, Garda...) del 21 al 25 de octubre, abierto a todos los diocesanos.

Tras la Semana Santa y la Pascua informaremos detalladamente del mismo. El viaje del año pasado a Praga, la cuna de Santa Orosia, fue un éxito.



Iglesia de Badaguás